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臺大醫院成立一級單位「倫理中心」，係在院長及長官們的支持下成立，為我

國近年醫學中心發展之一項創舉。高淑芬副院長在兒童青少年精神疾病的研究成果

相當卓越，亦擔任倫理中心研究倫理業務的督導副院長，本中心十分榮幸能訪談副

院長，了解副院長對於倫理中心設立理念的期許及研究倫理組應重視之問題與未來

發展。  

文 / 臺大醫院倫理中心 陳依煜、戴君芳、蔡甫昌  

高淑芬副院長闡述臺大醫院創立倫理中心之理念  



壹、臺大醫院成立倫理中心之理念及在臺大醫院應扮演之角色  

臺大醫院倫理中心（NTUH Ethics Center）於 2023 年 3 月 1 日正式成立，由原

先之研究倫理委員會行政中心、秘書室之臨床倫理業務及研究誠信辦公室整併成

立。當初贊同並促成此整併之理念為何？高淑芬副院長說明「臺大醫院與其他醫院

不同的是我們是大學醫院，需要肩負許多臨床研究責任，對象主要以臨床病人為

主，身為醫療人員，需要治療病人同時進行研究，便要特別注意病人的權益，是否

會因研究而偏頗病人的治療，因此需要有相當嚴謹的規範與制度。我們的研究倫理

委員會運作符合國際標準，不論研究案申請、研究過程中進行稽核或學術論文發表

後的稽核等等，臺大醫院在整體研究執行上均相當嚴謹。隨著科技發展迅速，基因

治療、再生治療，以及 AI 研究等新領域研究之發展也越來越複雜，但法律尚未完

備，研究倫理組織若在原架構下很難順利運作。在病人治療上，亦有臨床倫理的議

題，牽涉到如生命末期治療、安樂死、是否自費、或是 NGS 通過可以給付時基因

檢測結果如何告知病人等，亦非常複雜。另外，研究誠信辦公室原本隸屬於醫學研

究部門，每一篇學術論文的發表都希望從研究一開始資料即是正確的、後續分析嚴

謹，至學術論文之發表結果可嘉惠病人、人類或社會，若我們沒有嚴格把關，就容

易造成誤導，影響科學及醫療的發展方向，不管是浪費的資源或錯誤的訊息，可能
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導致更多的研究者做出方向錯誤的研究等，影響的層面，是不可計量的。因此研究

倫理、臨床倫理、學術倫理這個金三角在臺大醫院或醫學中心都是非常重要的業

務，成立倫理中心可把人力及資源整合，能有更好的運作。臺大醫院有最珍貴的病

人族群，整合後的單位可以讓醫學中心與時俱進在醫療及研究品質都達到最完美的

程度。」副院長強調「我們的角色不是阻礙研究者，而是在幫助研究者了解最新科

技的倫理規範，三個倫理領域如何進行整合及幫助醫院與同仁，因此非常贊同整併

成立倫理中心」，副院長並肯定倫理中心在有限的人力及空間上仍積極整合及爭取

正確的運作方向，表達了全力支持之意。  

貳、研究歷程的受試者保護經驗  

高淑芬副院長在兒童青少年精神疾病上的研究領域成果相當卓越，主要研究

領域為兒童青少年及成人的自閉症或注意力不足過動症，在其研究中受試者多為較

難配合執行研究的兒童受試者，如何能讓受試者及家長樂於參加研究呢？副院長分

享了她的研究初心與研究歷程上的受試者保護經驗：「一位臨床醫師做研究的初衷

是在長期治療病人下，希望能提供更好的治療方式或是找到疾病的原因以幫助病

人。許多的藥物用在弱勢族群，像是兒童或青少年，並沒有足夠的實驗驗證，這樣

在未成年人上治療是否適當？因此自我期許應積極進行臨床試驗，希望能給予病人

最安全有效的治療。每一次在國際研討會都會有人詢問，如何能讓那麼多自閉症的

孩子可以順利參與研究，例如研究常需進行核磁共振檢查，一次需要 50 分鐘又有

很大噪音…，仔細探究病人仍願意參加研究的原因，應是醫師用心的長期治療每一

位病人，研究也是一個幫助病人的好方式，在研究過程中儘量確保研究環境與每一

個細節，保護病人，避免他們受到傷害。這需要訓練有素有溫度的研究團隊（包含

助理們）的努力，大家都需要與父母及小孩建立良好關係，並注重每一位病人的權

益，像是：強調加不加入研究不影響醫療常規的處置，完全尊重自主性，執行時有

些試驗程序時間過長，強調累了就可以休息等，因此在醫師長久以來對病人的關心

與照顧，與家屬建立良好關係，使有足夠的認同與信任，便可讓研究過程順利進

行。而在研究團隊帶領上需要清楚自己的目標及願景，因研究領域中兒童的研究需

要花費較多的時間，且因受試者平日需要上學與訓練，較需要使用周末時間進行研

究，因此研究團隊需要配合假日上班，亦需進行培訓，這是兒童試驗較困難之處，

建立研究團隊的願景、目標，讓大家知道研究的初心，方能建立向心力加強凝聚力

以克服此挑戰。」  
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參、倫理中心業務規劃重點提示～季刊發行與教育訓練  

倫理中心規劃發行季刊，目前已發行第一期，季刊內容針對三大倫理領域分享

案例討論、指引簡介、人物專訪及專題討論等，以期推廣各界對醫療倫理議題的認

知，副院長對於季刊業務有何建議與期許呢？高淑芬副院長表示「這個時代大家都

非常的忙碌，對於倫理中心蔡主任領導同仁編輯季刊的用心，非常感謝！季刊在臺

大醫院是一個很大的特色，不僅影響臺大醫院，也會影響全臺灣。因應新興議題，

很多同仁都還沒有清楚的概念，季刊可以提供重點式的整理，例如：對於現在爭議

較多的倫理議題如安樂死，報導時可以使用QR code的方式供讀者掃描，即可閱讀

相關內容，並包含可公開的研討會或演講內容，讓大家用最快速的時間做閱讀選

擇；另外，針對初入研究的醫事人員，在基本的倫理議題及基本概念尚不夠熟悉，

季刊也需要有傳統常見的內容，可以進行一系列規劃，包含新興議題與傳統議題，

並加以排序，以QR code搜尋摘要，後續思考那些做法可以增加季刊的搜尋率及影

響力，以增加影響力與領導倫理發展。」  

 倫理中心將針對研究倫理領域舉辦實體或線上教育訓練，副院長之建議為何

呢？高淑芬副院長稱讚「原本的研究倫理教育訓練已辦理得相當好，包含新興議

題，每次辦理的主題都吸引人」，副院長並建議「有興趣參與的人，不一定都有時

間可以與會參加。若教育訓練屬於演講類型，建議同步開放線上課程，若教育訓練

內容有互動的部分或是專家討論類型，則以實體課程為佳。若要發揮影響力，讓全

臺灣相關領域的人員都有機會參與，也可以考慮舉辦線上課程，但時數折半提供等

方式，以增加參與層面。課程的主題方面可著重新興議題方面，以及尚有爭論之議

題，例如生成式AI的資料隱私問題、法律如何規範等，也可以辦理專家討論之方

式。」  

肆、研究倫理領域當前須關注的重要議題與對倫理中心未來期許  

倫理中心科技日新月異，對於研究倫理領域當前須關注的重要議題，高淑芬副

院長認為「當我們一直在追求科技方法，便會產生像是生物檢體使用、病歷與健康

資料庫、大數據、基因檢測、次世代定序、基因編輯、細胞治療、再生醫療、精準

醫學、人工智慧、機器人、深度學習等各種新興議題，該如何保護病人隱私與權

益，以及針對新興議題在倫理與法律如何因應，需要持續探討及與時俱進，原先各

領域之倫理議題，像是未成年議題、易受傷害族群保護等傳統議題，亦應持續進行

探討。」  
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副院長並表達了對於研究倫理領域的未來期許「研究倫理委員會一路走來，將

醫院的研究倫理制度已建置地非常完善，可以朝協助研究者方面更進一步提升，例

如研究者相當忙碌，若某醫師已在固定領域長時進行研究，可讓委員多了解研究者

之整體背景及研究領域，便可同時節省委員及研究者審查意見來回的時間。針對新

興議題的倫理規範，研議國外相關指引供本院參考，現在科技大爆發，如何發展新

興議題的研究倫理審查規範至為重要，在研究審查領域上同仁及委員都相當辛苦，

需先行了解新興議題並有相關概念，方能協助審查。倫理中心的角色即是希望是協

助研究者在極大的臨床業務負荷下仍能不忘初心地順利進行研究。希望能多多宣導

本中心的角色，讓研究者了解倫理中心進行研究倫理審查或執行研究時之提醒及稽

核，我們扮演服務及協助的角色以保護研究人員，希望從研究開始、進行到最後的

論文發表，都能符合研究倫理規範，而不要有審查是在找碴的誤解。」  
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高淑芬副院長與臺大醫院倫理中心同仁合影 

（左 2 －戴君芳副主任、左 1 －蔡甫昌主任、正中間－高淑芬副院長、 

右 2 －研究倫理組陳依煜管理師、右 1 －江翠如組長）  


